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《成主学堂》不惧怕人 

第 5 讲：对被伤害的惧怕 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。我们正在跟你一起学习的课程是

“不惧怕人”，这是一个非常值得我们学习，也值得我们思考的课程。在过去的两课中，我

们讨论了几个我们惧怕人的原因。对被暴露的惧怕，对被拒绝的惧怕。今天我们会探讨的是

对被伤害的惧怕。其实我们对人的惧怕，常常是多个因素混合在一起的，所以对待惧怕，关

键不是在于让你的态度能够达到一个你不能企及的高度，而是透过你的祷告、你的读经、你

的自我省察和你的门训伙伴之间的沟通，来帮助你尽量发现你里面的惧怕，并且寻求悔改和

改变的机会。因为在创世记，该隐杀害了他的兄弟亚伯，自从那个时候开始，人们就惧怕其

他人给自己带来身体上的伤害乃至死亡。从圣经里面，我们看到很多人都惧怕别人会伤害他

们、乃至杀害他们。这种对人的惧怕，在很多层面来看都是非常合理的。我也要非常小心地

告诉你，当我讲到对被伤害的惧怕时，我并不是说我们不需要关注我们的人身安全。我们所

服事的神是一位给祂的子民提供最终安全保障的神，所以如果我们恰当地保护自己和我们家

人的安全，我们就是在反映神作为保护者的性情。 

 

我们惧怕别人伤害我们，因为他们就是会伤害我们 

 

马太福音 10:28 写道：“那杀身体、不能杀灵魂的，不要怕他们；惟有能把身体和灵魂都灭

在地狱里的，正要怕他。”所以耶稣说，我们不应该惧怕那只能杀我们身体的。耶稣知道人

会伤害我们，甚至可能会以伤害的最高形式，来夺取我们的生命。事实上，耶稣自己也经历

了这样的伤害。但是耶稣告诉我们，我们要调整自己惧怕的对象，不再惧怕从人那里来的伤

害。神应该在我们的惧怕对象中居于首位，因为神能够决定我们的最终目的地，神能够审判

我们、决定我们是永远活在刑罚中，还是在与神永远的同在中，这应当是我们最惧怕的。神

是我们所信靠的、决定我们人生的，也是我们应当服事的。但是我们凭着自己败坏的内心，

我们知道连自己，都想要让别人惧怕自己胜过惧怕神。除了我们的堕落、我们被造的目的，

人类自己的历史也在影响着我们的观念，我们的经历让我们对这种惧怕，有了一个合理的借

口。即便我们自己没有经历过被伤害，当我们读新闻、读圣经，我们都会看到这种伤害会造

成的后果，并且对此产生畏惧。事实上，我们所跟随的这位基督，根据以赛亚书 53 章，就

是这样一位因为我们所犯的罪而受伤害，因我们的罪而受鞭打、被逼迫的神，他将自己的生

命倾倒，以至于死。所以，我们并不能够说痛苦的事情，不会发生在信徒身上。当我们思考

这一话题的时候，我们要做的是从圣经的角度，来认识对人伤害自己的惧怕。 

 

我们如何惧怕别人的伤害？ 

 

我们对被伤害的惧怕，会透过很多方式体现出来，而这些方式是有多种因素决定的：我们过

去的经历、我们的个性、当下的人际关系，等等。但是这都不应该是我们被惧怕辖制的借
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口，也不是我们惧怕人多过惧怕神的理由。最难最痛苦的伤害，往往发生在家庭里：在配偶

之间、孩子与父母之间，或其他的家庭关系里。这种伤害，可能会导致我们在人际关系中经

历最痛苦和艰难的挣扎，因为伤害发生在本该高度信任、相爱和最暴露我们弱点的关系里

面。不同的人在对被伤害的惧怕这件事上，可能会有不同的反应。当我们透过福音的眼光去

看待这种惧怕时，我并不是要掩盖你的挣扎，这些惧怕，可以成为你和属灵伙伴之间谈话的

一个起点。 

 

我们也惧怕非身体性的伤害 

 

有人认为：“棍棒和石头能让我屈服，但是你说什么我都不怕。”这种看法是错误的。我仍

然记得我在学习驾驶的时候，驾驶教练使用非常难听，而且带有侮辱性的语言对待我和其他

学员。那时每次去驾校练车，对我来说都是一种煎熬。这种语言暴力并不是拒绝，在练完车

后，他又可以跟学员称兄道弟，但是回到车上的时候，又变得凶神恶煞。练完车回到家的时

候，我就像经历了一场拷打一样，情感和心理上的重担，不比身体伤害来的轻。当我讲到这

些的时候，我绝不是说圣经认为我们应该停留在被伤害的环境里，如果你处在这样的一个环

境里，你绝对要和你的人事部门、你所信任的教会肢体或领袖讲出来，获得建议。当然，当

我们思考这些处境时，我们也要祷告，求神给我们温柔和爱来回应这些伤害我们的人。在某

些情况下，我们也需要用爱心说诚实话，来让他们收敛。那些惧怕的人，往往用沉默或过激

的愤怒来回应，而福音却要我们用另一种方式来回应。如果你有过去被伤害的经验，并因此

产生对人的惧怕，这会让你始终处于一个受害者的地位，你会面临一个试探：就是把一切困

难、罪都归咎于过去的经验。你和别人的关系会因此受到影响，羞耻感会一直伴随着那些曾

经被伤害的人。我们经历羞耻感是因为罪──自己的罪或是别人的罪，但是羞耻感和被伤害

混杂在一起的时候，会让人的情感非常复杂。被伤害的人会因为羞耻感而选择某种方法（甚

至是某种犯罪的方法），来让他觉得自己被别人的罪伤害可以获得补偿。这是一种徒劳，朋

友们。如果你是自己犯罪，你要悔改。如果是别人犯罪让你受伤害，你要以某种方式获得心

理上的补偿，这是徒劳。自怜也是一种我们回应过去经历的方式，“如果我没有经历过这

些，我信靠神会是多么容易的事啊。”或者“我永远都不会从惧怕人当中改变出来，我再也

走不出来了。”自怜会是一种非常诱人的回应方式，但是我们要意识到，自怜是寻求信任自

己多过信靠神。我们越惧怕别人，我们就难爱别人，我们就越会躲起来、害怕与人交往。苦

毒是惧怕更深的反应。当我们在与惧怕的争战中失败时，当我们不愿意悔改和追求像基督一

样的回应时，我们的惧怕就会变成苦毒：对人的苦毒、对教会的苦毒，乃至对神的苦毒。 

 

伤害别人的人是怎样的呢？ 

 

首先，对别人的惧怕，会让你看他的所有行为都是针对你的。然而，伤害别人的人，他们的

问题不是在于你，而是在于他们的罪：骄傲、惧怕、不安全感、想要控制人、邪恶等等。他

们可能是被各种惧怕辖制的人。你有没有想过，你所惧怕的人，也同样被对人的惧怕而辖制

呢？他们小看自己所犯的罪，他们不但这样对待你，也这样对待其他人。其次，他们需要的

是福音，而不是我们的惧怕。你有没有这样想过？你对他们的惧怕，导致你回应他们的不是

福音而是你的惧怕。伤害别人的人，可能从未听过有人向他诚实地分享福音，也没有人诚实
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地告诉他们这样做的后果是什么。他们可能认为最好的保护自己和自己欲望的方式，是激发

别人对他的惧怕。第三，如果我是一个想要让人惧怕的人，我该怎么做？悔改──无论是语

言暴力或是肢体暴力，都应该悔改。思考你的罪所带来的影响，你犯罪可能是因为骄傲、不

安全感等等，但是你的罪有后果。当你伤害别人的时候──无论是有意的还是无意的，你都

是在试图让别人错误地惧怕你，你在让别人把你当作神，惧怕你多过惧怕神，这是你需要认

真对待并且悔改的罪。 

 

圣经的例子 

 

以色列人惧怕探子们从迦南地所带回来的信息。在圣经中，有好几个地方，我们可以看到以

色列作为神的选民，却常常惧怕人。他们特别惧怕伤害，当然也有的时候，他们选择敬畏

神，神就帮助他们。在民数记，我们清楚地看到他们惧怕人，并且选择背离神和不再信任

神。我们看到十二个探子中有十个从应许之地回来，他们利用人的惧怕使人转离神、不再信

靠神和敬畏神。这是多么可怕的事啊。约书亚想要劝告以色列人敬畏神、不再惧怕人。我们

看见神欣赏和祝福约书亚，让他刚强壮胆。约书亚的回应是更多的信靠。我们可以学习到，

每一次我们不再惧怕人，神就给我们勇气和刚强来度过难处，让我们下一次可以面对更大的

试探。如果你觉得顺服神是一座大山，你永远跨不过去，不要去看那个山峰，而是思想你今

天可以如何信靠和顺服神。大卫面临很多的机会和试探，让他惧怕来自人的伤害，但是他常

常的回应是他更惧怕神。在诗篇 27:1-3，他说：“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕

谁呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？那作恶的就是我的仇敌，前来吃我肉的时候就

绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心也不害怕；虽然兴起刀兵攻击我，我必仍旧安

稳。”他知道最终他的保护者是耶和华，他的性命和安全都在神的手中。保罗是一个给基督

徒带来身体伤害的人。他同时也是一个为了福音而经历逼迫与伤害的人。在将来的伤害面

前，他祷告祈求信心和不惧怕。在哥林多后书 11:23-12:10，保罗列出了他所经历过的伤害，

但是最后他说：“我为基督的缘故，就以软弱、凌辱、急难、逼迫、困苦为可喜乐的；因我

什么时候软弱，什么时候就刚强了。”同时也让我们思想耶稣基督。在路加福音 9:22，耶稣

这样说：“人子必须受许多的苦，被长老、祭司长，和文士弃绝，并且被杀，第三日复

活。”在路加福音 22:42，在客西马尼园，耶稣说：“父啊！你若愿意，就把这杯撤去；然

而，不要成就我的意思，只要成就你的意思。”祂不想喝这盛满上帝愤怒的杯，祂也不愿意

在痛苦中与天父分离。但是祂虽然惧怕这些事情，却选择受苦、死亡，并且祂现在就能够理

解我们所面临的试探。希伯来书 4:15-16 说：“因我们的大祭司并非不能体恤我们的软弱。

他也曾凡事受过试探，与我们一样，只是他没有犯罪。所以，我们只管坦然无惧地来到施恩

的宝座前，为要得怜恤，蒙恩惠，作随时的帮助。”这一真理给我们力量，让我们知道可以

如何在信靠和顺服中与主前行，因为我们所跟随的，是一位经历过类似试探和诱惑的主。 

 

回应 

 

害怕别人给自己造成伤害，是一个真实的挣扎，我们可以用多个途径来回应这样的试探。我

们的文化要我们或者用一个受害者的角度来回应，把惧怕和挣扎看作是别人犯罪的结果。因

此我有权利感到惧怕，因为其他人这样对我。如果我受过伤害，我怎能不惧怕人呢？我的父
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亲对我做过这么恶劣的事情，我怎么还能信任别人呢？还有一种回应呢，是将惧怕最小化，

假装看不见。他们认为惧怕是一种软弱，所以不能承认自己惧怕被伤害，如果我承认我有惧

怕，等于我承认我有软弱。我们可能曾经被，或者仍然被这些世俗应对惧怕的方式所影响。

那我们该如何应对呢？福音怎样可以解决这些惧怕呢？我们首先要认识到，被伤害的最糟糕

形式，已经被基督胜过了。基督为我们代赎，为了祂所没有犯的罪而死，祂是为那些攻击

祂、伤害祂、被祂造的人而死。但是祂并不惧怕这样的死亡，因为祂信靠和惧怕父神。我们

经历过伤害的人，应该更能理解耶稣所受的苦楚。当我们为自己的罪悔改，并且信靠基督的

时候，我们就要意识到我们的罪是祂受死的原因。我们每一个人，都为这个世界上人们的彼

此伤害负有某种责任。然而，因着基督为我们所做的，我们被饶恕了，这也意味着我们应当

饶恕别人，而不是惧怕别人。当我们跟随基督的时候，我们也会面对受苦，这是成为一个基

督徒必须经历的部分。我们会面对被拒绝、不被接纳，甚至身体上的伤害，还有因为跟随十

字架之路而带来的羞耻感。福音并不能帮助我们逃离这种感觉，而是让我们用敬畏和信靠神

来代替惧怕人。福音同样将我们带入一个新的家庭，基督的教会。在这里，我们每个人都受

过伤害，也伤害过别人，我们也成为别人惧怕的对象，同时自己又惧怕人。我们能够彼此认

识、彼此饶恕、彼此合一，因为我们在基督里经历了饶恕和怜悯。 


